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CON  LAS  PILAS  PUESTAS 

Supimos que los guajiros están gratamente 
sorprendidos con la primera semana de trabajo de 
la nueva gobernadora Diala Wilches, la funcionara 
se le ve dinámica, cumpliendo a cabalidad con los 
compromisos de su despacho y con visitas de alto 
nivel central para la búsqueda de soluciones. 10 
meses es un tiempo muy corto para generar 
resultados positivos, por eso el reto administrativo 
no es menor. Gobernadora si mantiene este ritmo 
d e  t r a b a j o  p r o n t o  t e n d r e m o s  a n u n c i o s 
importantes en el departamento. ¡Animo!

TRABAJO  SILENCIOSO 

Supimos que un trabajo realmente silencioso está 
realizando el aspirante a la gobernación de La 
Guajira “Nenon” Figueroa, el Barranquero sigue 
recorriendo cada rincón del departamento en aras 
de consolidarse como una opción fuerte para las 
elecciones regionales del mes de octubre, el afecto 
y la orientación del representante Juan Loreto 
Gómez ha sido fundamental para el diseño de una 
hoja de ruta bastante dinámica y con escalas en 
cada municipio, el camino es largo y ellos lo saben.  

EL  PÁJARO  QUIERE  VOLAR  24/7

Supimos que Jairo Aguilar Deluque sigue con la 
disposición 24/7 para lograr ser el candidato de la 
unidad en el partido de la U, en las últimas semanas 
ha sido el único precandidato que ha ofrecido un 
valor agregado alrededor de sus aspiraciones. La 
familia siempre será la base fundamental para 
cualquier ejercicio electoral, y es por eso que el 
pájaro se le ha visto muy cercano a la academia. El 
águila quiere volar y poco a poco se le está 
despejando el camino. 

NUEVAMENTE  EN  BOCA  DE  TODO  UN  PAÍS 

Supimos que el ex senador Samuel Santa 
Lopesierra está en boca de todo el país gracias a las 
declaraciones de la ex nuera del presidente Petro. 
La Barranquillera lo vincula con su ex pareja y 
asegura que el dirigente maicaero le entrego más 
de 600 millones de pesos durante la pasada 
campaña presidencial. Vásquez hizo entrega de 
todos los chats a la Revista Semana donde en 
primicia revelaron una cantidad de detalles 
aberrantes de las andanzas de Nicolás Petro 
Burgos. Los colombianos en general esperamos 
que las autoridades competentes hagan lo 
pertinente para que este caso de corrupción 
electoral no quede en la impunidad.  

BARRANQUILLA  ESTA  QUE  ARDE

Supimos que en Barranquilla a pesar de que todo 
giraba alrededor de la infidelidad de Nicolás Petro 
y el posterior embarazo de la mejor amiga de su ex 
esposa, los hechos han tomado un giro inesperado, 
pues el proyecto político que venían construyendo 
en el Atlántico para quitarles el poder a los Char se 
está cayendo a pedazos. El primero en saltar del 
barco fue el abogado Miguel Ángel Del Rio Malo, el 
cual al conocerse las pruebas de los dineros 
recibidos inmediatamente le dio la espalda por 
twitter al delfín del presidente Petro, tanto 
anunciar que traía de regreso a la ex senadora Aida 
Merlano y no aguanto el primer escándalo en 
contra. Ni que decir de la declaración haciéndose la 
victima del precandidato del pacto histórico para la 
gobernación de este departamento, Máximo 
Noriega niega rotundamente que haya sido el 
intermediario de la entrega del dinero y alude que 
estas acusaciones son supuestos ataques políticos 
de sus opositores. Ahora resulta que la ex nuera de 
Petro es una “infiltrada” de la clase política 
atlanticense. La verdad es que nos creen pendejos 
los dirigentes progres.

ENVÍA  TUS  COMENTARIOS  AL  WHATSAPP  +57 (316) 632 - 8655

¿SUPO NO         O???
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LOS  TWEETS  QUE  HAN  SIDO  MEDIÁTICOS  DURANTE  LA  SEMANA

PARA NUNCA OLVIDAR LA DECLARACIÓN 
Jacobo Solano Cerchiaro - Escritor Colomboitaliano República de Colombia - Consejo de Estado

“Pasamos de la Ñeñepolitica 
al Petromalboro!... 

Políticos de mierda!”

“A través de un fallo, el Consejo de Estado 
tumbó el decreto que otorgaba facultadas 
al presidente Gustavo Petro para asumir 
la regulación y el control de los servicios
 públicos en el país a través de la Creg.”
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El Gobierno Nacional sigue sin ponerse de 
a c u e r d o  s o b r e  l a  n e c e s i d a d  y  l a 
conveniencia de importar gas natural de 

Venezuela. Una declaración del Ministro de 
Hacienda José Antonio Ocampo citada fuera de 
contexto, en el sentido de que “en el mediano 
futuro sí hay posibilidades interesantes de que 
Venezuela exporte gas a Colombia” revivió y 
reavivó el debate que suscitó la declaración de la 
Ministra de Minas y Energía Irene Vélez al descartar 
la firma de nuevos contratos de exploración y 
explotación de hidrocarburos, planteó que ante la 
insuficiencia en las reservas de gas el país lo 
importaría desde Venezuela. 

El cuestionado documento Balance de contratos 
de hidrocarburos y recursos disponibles para la 
Transición energética justa originado en la Agencia 
Nacional de Hidrocarburos (ANH) difiere de su 
último reporte fechado en mayo del año pasado. 
Según este las reservas probadas remanentes de 
gas natural con las que contaba el país eran de 3.16 
TPC, las cuales al ritmo de producción y consumo 
promedio alcanzarían para entre 7.7 y 8 años. Por lo 
demás, ante un posible déficit de suministro, en 
momentos en los que la generación térmica, por 
necesidades operativas, lo demanda, se ha 
contado y se seguirá contando con las facilidades 
para la importación de gas por parte de la 
Regasificadora de la Sociedad portuaria El Cayao 
(Spec), con capacidad de 400 MMPCD, localizada 
en Cartagena.                

Y sólo hasta Mayo de este año se conocerá el nuevo 
informe, actualizado al corte de dicha fecha y lo 
que reporta la ANH está basado en el informe que 
le rinden las empresas responsables de la 
operación de los campos en producción y ello aún 
no se ha dado. Sólo entonces se sabrá a ciencia 
cierta con cuantas reservas probadas se cuenta.

Resulta contradictorio afirmar que tenemos 
suficientes reservas como para garantizar 
autoabastecimiento hasta 2042, descartando 

nuevos contratos de exploración y explotación de 
gas natural, al tiempo que se plantea la inminente 
necesidad de la importación de gas desde 
Venezuela para suplir un supuesto déficit. 

A este cuento, como dicen en mi tierra, le falta un 
pedazo, porque, como lo afirma el Gerente del 
Grupo Energía Bogotá Juan Ricardo Ortega, “si van 
a traer ese gas desde Venezuela, tendrían que 
tener contratos con distribuidores y transporte.

Nadie relevante ha tenido conversaciones de esa 
naturaleza y estos convenios toman tiempo en su 
maduración. Sorprende que la comercialización 
no la haga ECOPETROL”. Y como es sabido el 
Convenio suscrito en su momento entre la estatal 
petrolera colombiana y PDVSA fue liquidado 
debido a su incumplimiento por parte de esta. Mi 
percepción es que, como dice el adagio popular, 
hay quienes están ensillando sin traer las bestias. 

Lo ha dicho con toda claridad el Director DNP 
Jorge Iván González, “nosotros lo que pensamos, 
desde Planeación Nacional, es: vamos despacio. 
En la medida en que vamos haciendo la transición 
e n e r g é t i c a ,  p u e s  v a m o s  r e d u c i e n d o  l a 
dependencia de petróleo, pero eso es progresivo”.
 
Desde luego, en el largo plazo no se puede 
descartar la integración energética entre los dos 
países, como se intentó sin éxito por parte de los ex 
presidentes Álvaro Uribe y Hugo Chávez en 2004, 
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POR AHORA!

8



cuando acordaron construir un gasoducto 
bidireccional que garantizara el abastecimiento de 
gas de ambos países, pero que sólo operó en un 
solo sentido,  pues mientras Colombia le 
suministró 150 MMPCD de gas a Venezuela entre 
2007 y 2015, Venezuela incumplió su compromiso 
de hacer lo propio a partir de 2016, cuando debió 
entregar un volumen equivalente a Colombia. El 
Ministro de Comercio Germán Umaña fue enfático 
al precisar que “tenemos un vecino que tiene 
reservas inmensas de gas y como lo dijo el Ministro 
Ocampo puede haber una complementariedad” 
hacia el futuro.

Dos de las lecciones aprendidas de la crisis 
energética de la Unión Europea es que la Transición 
energética no debe poner en riesgo la seguridad 
energética y tan importante como ésta es la 
soberanía energética. Colombia, sobre todo 
después de este nefasto antecedente, no puede 
exponerse a un desabastecimiento dependiendo 
de Venezuela, tanto más en cuanto que, más allá 
de los 8 años de autoabastecimiento que tenemos 
asegurados, a la vuelta de 4 o 5 años se aspira y se 
espera que los nuevos descubrimientos de gas 
natural en Colombia (bloque Tayrona: Uchuva (una 
nueva Provincia gasífera y Gorgon) estén en 
producción.

En concepto del CEO de Frontera Energy, que 
opera en el país, Orlando Cabrales "en Colombia 
hay grandes yacimientos de gas para exploración y 
producción, por lo que consideramos que su 

extracción local debe ser una prioridad. 

La seguridad energética del país se debe construir 
con los recursos nacionales y el gas de Venezuela 
podría servir como respaldo" y sólo como eventual 
respaldo. Ahora bien, huelga decir que para ser 
viable importar gas desde Venezuela esta debe 
contar con excedentes exportables, así como con 
las facilidades de transporte del mismo. Y ni lo uno 
ni lo otro se podrá dar en el corto plazo. 

En cuanto a excedentes exportables, es muy 
dudoso, toda vez que las reservas y la producción 
de gas natural, en una altísima proporción están 
asociadas a la producción de petróleo, no se trata 
de gas libre y por lo tanto con la caída de la 
producción de petróleo desde los más de 4 
millones de barriles/ día de enantes a menos de 750 
mil barriles, la producción de gas ha caído en la 
misma proporción.

En cuanto a las facilidades para la entrega de gas a 
Colombia se requeriría en primer lugar reconstruir 
los 224 kilómetros de longitud del estragado 
gasoducto Antonio Ricaurte, con capacidad de 
transporte hasta los 450 MMPCD, que une la 
Estación de Ballena en La Guajira con la Planta de 
Ramón laguna en el Estado Zulia y construir la 
infraestructura que permita traer el gas desde el 
Oriente de Venezuela hasta empalmar con el 
Antonio Ricaurte. Uno y otro demandan ingentes 
recursos de inversión y tardarían en estar 
disponibles no menos de dos años.
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El férreo mensaje enviado por el presidente 
Gustavo Petro a la Federación Nacional de 
Ganaderos (Fedegan), urgiendo al gremio a 

cumplir el acuerdo de la compra de tierras, 
enrareció el, hasta ahora, buen ambiente que 
venía mostrando la histórica alianza que se firmó el 
año pasado, marcando el inicio del cumplimiento 
de la creación del marco normativo adicional para 
la consolidación del primer punto del Acuerdo 
Final de Paz: la Reforma Rural Integral.

Como lo han mencionado representantes del 
gobierno y el mismo presidente en múltiples 
oportunidades, esta es una de las más importantes 
reformas para el ejecutivo. Con una meta 
ambiciosa de distribución de 10 millones de 
h e c t á r e a s ,  d e  l a s  c u a l e s  7  m i l l o n e s 
corresponderían a la formalización de títulos de 
propiedad y los 3 millones restantes a la asignación 
de nuevas tierras, la duda reiterativa es: ¿Cuál será 
la fuente de financiación para la compra de tierras?
En medio de la discusión, el Ministro de Hacienda, 
José Antonio Ocampo, desestimó la idea 
planteada inicialmente por el presidente Petro de 
financiar las compras con Títulos de Deuda pública 
(TES), asegurando que no está autorizado 
comprar tierras con TES. Aunque todavía no está 
claro de dónde saldrá el total de la inversión que se 
requiere para cumplirle a las familias de 
campesinos, indígenas y afrodescendientes, que 
esperan por su tierra propia, el gobierno empieza a 
avanzar en el programa.

A pesar de la disposición y buena voluntad 
anunciadas por el ejecutivo y Fedegan, los 
desencuentros no se han hecho esperar. El 
llamado de atención del presidente, la respuesta 
del gremio y las discrepancias en las cifras, dejan 
entrever la falta de comunicación que se está 
presentando en la ejecución de un proyecto que 
debería estar engranado para cumplir con éxito su 
propósito.
Por un lado, Fedegan afirma que ha tramitado 
303.964 hectáreas ante la Agencia Nacional de 

Tierras (ANT), las cuales se encuentran en los 
procesos de calificación de factibilidad en esa 
ent idad,  además de las  349 ofertas  que 
directamente han realizado otros ganaderos, que 
sumadas alcanzaría las 400.000 hectáreas. Desde 
la otra orilla, el Ministerio de Agricultura asegura 
que Fedegan ha ofertado 370 predios que suman 
275.542 hectáreas para su compraventa directa. Lo 
cierto es que todavía no se cierra ninguna compra 
por las dificultades en los procesos de revisión.

De las 247.000 hectáreas revisadas, solo 54.149 
hectáreas (correspondientes al 21,92% de las 
tierras ofertadas) han pasado los filtros, según 
cifras del Minagricultura. Ante la enorme deuda 
que tiene el Estado con las comunidades que por 
generaciones no han podido acceder a una tierra 
productiva, es determinante que las voluntades 
del  go biern o  y  e l  gremio  s e  man t en gan 
sintonizadas, de tal forma que se agilicen los 
procesos para la adquisición de nuevas hectáreas.

Urge avanzar, de manera organizada, legal y justa, 
en la entrega y distribución de tierras, para así 
atajar el vertiginoso aumento de las invasiones de 
predios que se está presentando en distintas 
regiones del país. Una problemática social, que si 
no se atiende a tiempo podría escalar a nuevas 
dimensiones, desatando mayores conflictos y 
echando al traste la anunciada reforma agraria. 
Este es uno de los grandes retos del ejecutivo: 
lograr la justicia social en el campo.
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EN EL CAMPO
@josedavidname
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Es lo que está ocurriendo con la cuestionada 
propuesta de reforma al sistema de salud. 
El gobierno nacional está empecinado en 

imponer un cambio arrasador, sin valorar los 
aspectos positivos construidos durante muchos 
años con el sistema de salud actual, y sin una clara 
estrategia de manejo del cambio, solo porque 
algunas EPS son manejadas por algunas entidades 
financieras en las que tienen participación 
accionaria algunas familias ricas del país. Es decir, 
es una propuesta influenciada por la ideología y la 
ya vetusta lucha de clases.

La incertidumbre que esta situación genera en la 
mayoría de los colombianos es enorme, pues no 
visualizan, ni se les ha dicho con claridad, como va 
a cambiar la atención de salud que hoy disfrutan -
los momentos de la verdad de los servicios-, aun 
con las conocidas limitaciones de acceso y el débil 
e n f o q u e  p r e v e n t i v o .  L a  m a y o r í a  d e  l o s 
colombianos preferimos el sistema actual mixto, 
con las mejoras necesarias en la gestión humana 
de los miles de empleados y profesionales de la 
salud, el reforzamiento de la prevención y en el 
acceso en zonas marginadas, de libre escogencia y 
con mejores y más robustos controles, en vez de 
un sistema estatizado, cuyos recursos sean 
manejados por una entidad centralizada, 
paquidérmica, burocratizada y expuesta al 
crecimiento de las prácticas corruptas.

Mientras no exista una clara estrategia del 
gobierno nacional para el manejo del cambio de las 
transformaciones requeridas, sin arrasar los 
aspectos positivos actuales, a implementarse en 
forma gradual, es altamente probable que el 
proyecto de reforma al sistema de salud no 
obtenga la aprobación de la mayoría necesaria en 
el congreso, por supuesto si sus miembros 
a t i e n d e n  e l  d e s e o  d e  l a  m a y o r í a  d e  l o s 
colombianos y actúan con independencia e 
integridad ética.

Por otra parte, el gobierno nacional ya ha 

anunciado algunos de los elementos principales de 
la llamada reforma laboral, que en general 
representan mayores costos para las empresas. Se 
han escuchado algunas alertas de posible 
incremento en el desempleo y en la inflación. Los 
empresarios del sector de comercio, restaurantes 
y hoteles, que generan aprox. el 25% del total del 
empleo que se crea en el país, piensan que de 
aprobarse esta reforma laboral, tal como está 
planteada hasta el momento, corren peligro 
muchos puestos de trabajo actuales por los altos 
costos que tendrían asumir.

Consideran que de aprobarse las iniciativas 
planteadas en el borrador de la reforma, las 
empresas tendrían que asumir unos sobrecostos 
que podrían superar el 20%, o más, si se tiene en 
cuenta la jornada laboral, que cada año, a partir de 
2023, se le restará una hora hasta llegar a las 42 
horas semanales. Estiman que con el incremento 
del salario mínimo del 16% los costos laborales de 
este año, frente al año anterior, serían superiores 
entre el 35 y 40%.  

Se estima que alrededor del 85% de las empresas 
desarrollan actividades en horario diurno, 
nocturno, domingos y festivos, por lo que 
encarecer la contratación para quienes laboran en 
l as  n o ch es  af ect a  a  t o do s  l o s  n eg o ci o s : 
restaurantes, bares, alojamientos, transportes, 
entretenimiento y hasta empresas de vigilancia y 
seguridad privada. Eso podría llevar a los 
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@Almakulop

Por  Álvaro López Peralta 
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empresarios a tomar decisiones que estarían 
orientadas a no generar más puestos de trabajo, o 
por el contrario a reducirlos, lo que contribuiría a 
aumentar el desempleo. Igualmente, las normas 
relacionadas con las terminaciones de contratos 
laborales contemplados en la reforma podrían 
afectar el crecimiento del empleo digno o enviar 
personas de la formalidad hacia la informalidad. 

Un importante sector de los empresarios 
considera que si se encarecen los costos laborales 
se necesitarían reajustes adicionales a los precios 
de los productos y servicios que comercializan, lo 
que implicaría otra presión a la inflación y podría 
comprometer la sostenibilidad de sus empresas.

A las preocupaciones por la reforma, se suma la 
cautela en materia de contratación para este año, 
considerando factores como el encarecimiento del 
crédito, la incertidumbre política, la inseguridad 
jurídica, la reducción esperada de la rentabilidad y

 la alta inflación que persiste. 

Algunos importantes líderes gremiales han 
planteado la necesidad de posponer la radicación 
de esta reforma laboral para el segundo semestre 
de este año, lo que podría ser beneficioso para el 
país, si existiera la voluntad política del Gobierno 
para que sea concertada.

Sin dudas, sería conveniente que el gobierno del 
p r e s i d e n t e  Pe t r o  a t e n d i e r a  u n a  d e  l a s 
recomendaciones de su admirada economista 
Mariana Mazzucato y diera el primer paso -que 
deberían dar las economías como la de Colombia- 
dirigido a invertir en las capacidades de las 
personas para que sean parte de la generación de 
riquezas y de esa forma mejorar la productividad y 
lograr un crecimiento sostenible. Porque debería 
ser claro que si no se crea riqueza no hay nada que 
redistribuir, haciendo imposible la principal idea 
del populismo.
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Las negociaciones con el ELN no pueden 
perder de vista su razón de ser, porque la 
paz no es un intangible, sino un bien público 

materializado en “la gente”, que en los campos 
espera liberarse del yugo de los violentos para 
garantizar el control territorial que sostiene sus 
rentas ilícitas, y en las ciudades está a merced del 
microtráfico. 

Es “la gente” ese principalísimo objetivo, por el que 
debemos preguntarnos qué espera Colombia de 
las negociaciones y cuáles deben ser sus 
prioridades; todo ello a partir de una convicción: 
Esto tiene que salir bien, pues otra ruptura con el 
ELN no es una opción.  

Del segundo ciclo quedará una agenda acotada y 
avanzado el punto de “participación de la sociedad 
en la construcción de paz”, valorado por el ELN 
como denominador común de la agenda. Sin 
embargo, siento que la prioridad debe centrarse 
en encontrar “elementos transformadores” para 
cumplirle a la Colombia rural que soporta el mayor 
peso de la violencia.  

No es tarea sencilla, porque la participación y las 
transformaciones en el territorio deben ser, 
pr imero:  acotadas con real ismo, pues la 
aproximación a la paz total no es cuestión de un día 
ni responsabilidad exclusiva del Estado o del ELN, 
sino una construcción social compleja pero 
alcanzable.

Segundo: deben traducirse en acciones tempranas 
que le devuelvan la confianza al país, pues cuando 
la esperanza se pierde, las sociedades, como las 
personas, caen en comportamientos extremos 
que las alejan aún más de la paz. 
 
Tercero: deben responder a un diagnóstico 
realista, no ideologizado ni político, de la Colombia 
rural olvidada, que nos confirmará que “la paz de la 
patria pasa por la recuperación del campo”. 

Cuarto: Así como la participación de la sociedad 
debe abrir puertas al entendimiento de la realidad 
rural, las acciones transformadoras deben 
impactar los territorios, pues la paz no es solo 
ausencia de violencia, pero el silencio de las armas 
es condición para su construcción colectiva, y es en 
el campo donde generar opciones dignificantes de 
vida alejará a sus habitantes del narcotráfico y la 
violencia. 

El mejor argumento es el ejemplo y, por ello, 
convendría emprender un “piloto de paz” en una 
región golpeada por la pobreza y la ilegalidad, a 
partir de un modelo de participación que convoque 
a los actores sociales y oriente una gran Brigada de 
Acción Integral del Estado y la sociedad civil, para 
producir transformaciones “medibles” en empleo, 
escolaridad, salud, etc., y también en reducción de 
homicidios, extorsión, área sembrada, etc.  

A partir de ese mensaje de SÍ SE PUEDE, replicar el 
piloto requerirá una “gobernanza rural”; una 
acción diferenciada del Estado para una realidad 
también diferente, que propicie el progreso y las 
oportunidades, asestando un golpe a la ilegalidad 
y la violencia.  

Solo así dejaremos atrás el abandono y “la gente” 
sentirá que, de verdad, la paz está cerca. 
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Nuevamente, la Paz Total quedó en 
entredicho esta semana. Ya no sorprende, 
pareciera que el Gobierno Petro, o quizás 

la familia del presidente, quisiera que nos 
acostumbráramos a los atropellos con los 
corrompe el Estado de derecho. Si se demuestra 
que tanto Nicolás como Juan Fernando Petro 
pidieron dinero a narcotraficantes para darles un 
pase al circo de la Paz Total, se pondrá a prueba la 
institucionalidad colombiana y la independencia 
de la Rama Judicial.

Petro pidió que investigaran a su hijo y hermano 
por estos «rumores» que vienen conociéndose 
d e s d e  a b r i l  d e  2022 ,  e n  p l e n a  c a m p a ñ a 
presidencial. Esta solicitud —en principio— puede 
tener dos explicaciones: o (1) las relaciones de la 
familia del presidente son tan tormentosas como 
ha sido su Gobierno, o (2) se trata de un señuelo 
para que sus decrecientes seguidores piensen que 
se trata de un asunto aislado en el que no ha 
participado. Ambas teorías socavan la confianza 
de los colombianos en el proceso de paz.

La primera opción demostraría que Petro es tan 
desleal como para vender a su familia. ¿Quién 
podría creer en un hombre que no le importa el 
destino de sus hijos y hermanos? Debe recordarse 
que la Constitución dispone la clásica garantía de 
que «nadie podrá ser obligado a declarar «contra sí 
mismo (…) o parientes dentro del cuarto grado de 
consanguinidad». ¿Será que el proceso penal ya se 
arregló y, por tanto, Petro está seguro de la 
absolución de Nicolás y Juan Fernando?

En cambio, la segunda opción implicaría que el 
presidente es el determinador de estos hechos. El 
elefante de Samper se quedaría en pañales de 
demostrarse que Petro tuvo la voluntad y el 
conocimiento de esta cartelización de la Paz Total. 
Además del interés meramente personal que 
puedan tener los posibles autores y participes, el 
dinero probablemente se utilizará para financiar la 
campaña regional de este año.

Por supuesto que puede haber más hipótesis, y la 
Fiscalía debe proceder sin dilaciones en el 
esclarecimiento de la situación. Lo que está en 
juego no es solamente la credibilidad internacional 
de Colombia, sino las instituciones que permiten 
decir que vivimos en una república. Julio Cesar 
nunca se proclamó emperador, pero puso la piedra 
angular del imperio.

¡Fiscal Barbosa, tiene usted la palabra! La 
ciudadanía lo apoyará si protege el Estado de 
Derecho.
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Las reformas a la justicia que han propuesto 
están en cuatro textos; uno sobre la 
humanización de las cárceles, otro en las 

reglas de sometimiento, uno más referente a una 
jurisdicción agraria, otro más sobre una nueva sala 
en la Corte Suprema de Justicia.

El principio de la primera, es como lo ha expresado 
el presidente Petro: si quitamos los crímenes del 
código penal, habrá por definición menos crimen. 
Eliminar crímenes no significa que las conductas 
que nos parecen ofensivas no sigan sucediendo. El 
resultado puede ser la proliferación de esas 
conductas. En la misma lógica; para humanizar la 
cárcel proponen liberar los criminales de las 
cárceles. Además, los miembros de la primera 
línea no podrán ser procesados por concierto para 
delinquir. Esto implica reducir las penas e incluso 
su excarcelación. Tampoco podrán ser procesados 
por terrorismo. El Gobierno sigue presionado por 
su excarcelación.

Ahora los presos podrían salir por 72 horas si tienen 
cumplido el 25% de la pena. Hoy la ley establece 
que se debe cumplir el 33%. También Petro les 
disminuye el tiempo para acceder al permiso de 
salida por fines de semana del 80% al 40% del 
tiempo de la pena cumplida. Presos entre semana, 
delinquen fines de semana. Se elimina el artículo 
que establece circunstancias de agravación para 
homicidios cometidos en menores de edad.

El proyecto también establece nuevas definiciones 
de cárcel como “reclusión semiabierta” y “abierta”. 
Incluso la creación de nuevos cupos en cárceles 
estará condicionada ¿Las cárceles se convierten en 
hoteles?

La liberación de presos bajo el título de “gestores 
de paz” y otros como “observadores” pondrán a los 
criminales en las calles. Los ceses al fuego 
bilaterales en realidad han sido unilaterales, el 
presidente tiene a las Fuerzas Armadas de brazos 
caídos.

El proyecto de ley de sometimiento establece que 
habrá una excarcelación masiva de las bases de las 
bandas criminales. A los responsables de delitos 
menores se les aplicará principio de oportunidad y 
libertad condicional. Las bandas de atracadores de 
las ciudades quedarán libres. Los “Pelusos”, 
“Rastrojos”, “El Clan del Oriente”, “La Terraza” 
están incluidos.

En este proyecto de ley no podrán existir colados 
porque todos los criminales son aptos para aplicar. 
Los narcotraficantes serán los más beneficiados. 
Terminarán pagando menos cárcel que los 
paramilitares. Tampoco se establecen sanciones 
severas en caso de incumplimiento. Solo se les 
retirarían los beneficios. Además, podrán 
quedarse con el 6% de las rentas obtenidas en la 
ilegalidad. ¿Cómo verificará el gobierno cuál es la 
c a n t i d a d  r e a l  d e  d i n e r o  q u e  t i e n e n  d e l 
narcotráfico?

Los criminales también tendrán tiempo para 
pensar cómo negociar. Tendrán tres años de plazo 
para someterse a la justicia. Podrían en ese periodo 
esconder fortunas y disfrutar de la eliminación de 
órdenes de captura. El gobierno hasta les otorgará 
“zonas de ubicación temporal”. Serán varios 
caguanes en el país. La Fuerza Pública no vigilará 
las zonas. ¿Licencia para delinquir sin respuesta 
del Estado?

Las penas para los máximos responsables serán 
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entre 6 a 8 años. Hoy en día la pena máxima por 
narcotráfico es de 20 años y por secuestro 
extorsivo de 42 años.

A eso hay que agregarle toda una nueva 
jurisdicción sobre temas agrarios. Que incluirá 
jueces, tribunales y una nueva alta corte. No es 
claro aún cuáles temas agrarios tratarán: los 
civiles, los comerciales, los administrativos; todos 
o algunos, pero le faltan solo 4 debates.

La coletilla de esta nueva demolición son los juicios 
nacionales anticorrupción que en cabeza de León 
Valencia se proponen como ley estatutaria 
creando una nueva sala en la Corte Suprema de 
Justicia. Unos juicios que se parecen mucho a los 
que las tiranías han usado para perseguir a sus 
adversarios.

En resumen; demuelen también nuestra justicia.
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“… ¿Cómo va a ser el Gobierno de Petro? ...El 
primer año, él nombra un buen gabinete de 
unidad nacional; no lo logra cohesionar. Pasan 

seis u ocho meses, si no pasa mucho, se le desbarata 
el gobierno y Petro empieza a tuitear como loco, y 
básicamente es ese conflicto que crea de manera 
permanente y la agenda del país girando alrededor 
del twitter de Petro y no se hace nada.”   

Aunque parezca inverosímil ,  lo  trascr ito 
corresponde a la opinión de quien en ese momento 
era  uno de los  más acérr imos cr í t icos  y 
competidores de Petro en el camino hacia la 
Presidencia de la República. Aún más surrealista, 
es que su autor se convirtiera posteriormente en 
uno de sus ministros, Alejandro Gaviria. 

El video en el que quedó registrado lo dicho por el 
“Gaviria candidato” se hizo viral tras pocas horas 
de que probara en carne propia que, más que un 
diagnóstico, aquella opinión merecería ser 
calificada como una auténtica profecía. Pues bien, 
lo profetizado por Gaviria se cumplió en el tiempo 
en que lo indicó; lo que no pudo vaticinar en ese 
momento, es que ello le sobrevendría a él mismo 
como un karma, seguramente porque ni el más 
certero de los profetas hubieran podido considerar 
siquiera la posibilidad de que se convertiría en un 
ministro petrista. 

Pero centrémonos en lo acontecido. De no ser 
porque ocurrió en el gobierno de Gustavo Petro, 
hubiéramos podido calificar la alocución de la 
noche del 27 de febrero como “un hecho sin 
precedentes”. Un remezón tan tempranero 
evidentemente provocado por las críticas que 
varios de sus ministros le hicieron a una de sus 
reformas insignia, la de salud, solo se ha visto en 
gobiernos despóticos y autoritarios, que por 
naturaleza no aceptan el disenso ni soportan las 
críticas, así sean constructivas y de sus propios 
áulicos. 

Y qué decir de sus particulares formas; las 

exministras de cultura y del deporte han dado 
cuenta a la opinión pública del exótico modo en 
que se enteraron que ya no serían más parte del 
séquito petrista. El “protocolo” que se siguió para 
echarlas del gobierno fue tan insólito que solo 
puede ser comparable con el hecho de que en 
reemplazo de una de ellas se hubiera designado al 
profesor de piano de las hijas de Petro y amigo 
cercano de su esposa Verónica Alcocer. 

Con el despido de estos tres ministros, se cuentan 
12 altos funcionarios que han dejado el Gobierno 
en pocos meses, entre los que se destacan dos 
viceministras, tres secretarios del Ministerio de 
Salud, el Secretario del DPS (por audios que 
prueban que llegó al cargo a robar), la Directora del 
ICBF (otra señora inexperta cuyo mérito, como ella 
misma lo reconoció públicamente, es haber sido 
vecina y amiga de la señora Alcocer) y el Director 
de Ecopetrol; sin contar los 50 generales de la 
Fuerza Pública que retiró cuando aún no se había 
secado la tinta de la firma de su posesión, sin 
considerar la grave crisis de mando que ello 
significa. 

Insisto, a nadie le tiene que extrañar lo sucedido; a 
Petro le conviene personalmente “gobernar” en la 
interinidad de sus gabinetes; a pesar de que la 
inestabilidad de los altos funcionarios de su 
gobierno afecta gravemente la realización de las 
políticas públicas, Petro sabe y ha probado que ello 
le asegura la lealtad de los que sobrevivan a sus 
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arrebatos y de los que designe en reemplazo de los 
desdichados. En 2013, cuando fungía de concejal 
de Bogotá, el hoy Senador Miguel Uribe denunció 
que, en apenas 2 años, Petro alcalde había 
realizado 43 cambios de los directivos de su 
gabinete, 38 en 2012 y 5 en lo que iba corrido de ese 
año; solo en la Unidad Administrativa Especial 
deServicios Públicos, había nombrado a cuatro 
directores en 2012. 
 

No cabe duda que Petro se siente cómodo en 
medio del caos, pues ha aprendido a sacarle 
provecho a la incertidumbre y la angustia que ello 
provoca. 

Entre más distraídos estén el público y sus críticos 
con sus absurdas ocurrencias, menos tiempo 
tendrán para advertir su ineficiencia y considerar el 
perjuicio de sus reformas.
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Una espantosa semana para el país. 
Primero, Petro decide jugarse por la 
fanática de la Corcho y la masacre que 

pretende del sistema de salud y sacrificar a 
Alejandro Gaviria que, más allá de sus propias 
contradicciones, era al menos una voz sensata en 
el Gabinete. Mientras, las otras dos ministras 
defenestradas se quejan de que en Casa de Nariño 
ni siquiera las recibían. Después, en el Caguán 
extorsionan una compañía petrolera y queman sus 
instalaciones, secuestran seis civiles y más de 70 
policías y degüellan a uno, todo bajo la mirada 
impávida y negligente de Petro, su MinDefensa y el 
Director de la Policía. Mientras, el MinInterior 
alaba a los criminales que, enmascarados como 
guardia campesina, son descritos por Prada como 
un “mecanismo de autoprotección […] un 
instrumento maravilloso, muy hermoso”. En el 
entretanto, la exmujer de Nicolás Petro, con 
pruebas en la mano, lo acusa de favorecerse de su 
calidad de delfín, de tráfico de influencias, de 
negociar apoyos de políticos corruptos a cambio 
de puestos y entidades estatales, y de recibir 
centenares de millones de pesos y camionetas de 
lujo de antiguos narcotraficantes y grandes 
contratistas. Las bolsas de efectivo parecen ser 
una costumbre familiar. La acusación se suma a las 
denuncias, con audios en manos gringas, contra el 
hermano de Petro, por cobros de dinero a narcos a 
cambio de beneficios gubernamentales.

Desde la izquierda tratan de salvar al jefe de 
Gobierno. Dicen que fue a sus espaldas, que nada 
sabía y que ha respondido oportunamente a las 
denuncias pidiendo investigación de la Fiscalía. 
Para empezar, Petro conocía que su hermano 
estaba siendo investigado. Las informaciones de 
prensa sobre las denuncias contra él vienen desde 
enero y la Fiscalía abrió noticia criminal de oficio el 
23 de ese mes. De la conducta de su hijo supo como 
mínimo desde principios de este mes, cuando 
conversó en Palacio con su nuera. Y estaba 
informado de que sus ministros se reunían con él y 
le hacían favores. En todas estas semanas, Petro 

estuvo mudo, pasó agachado. Produjo el 
comunicado solo cuando estalló el escándalo. 
Oportuno no fue y sí, Petro ya sabía. 

La pregunta, sin embargo, es si lo de Juan 
Fernando y Nicolás Petro son "incidentes 
aislados”. Los hechos parecieran mostrar una cosa 
distinta y confirmar lo que acá he dicho varias 
veces: estamos ante un narco régimen.

Repaso rápido de hechos previos al siete de 
agosto. En campaña, Petro afirmó sobre la 
extradición que «mi justicia es la justicia de 
Colombia», que «no se arrodillará a poderes 
extranjeros» y que no extraditaría sino después de 
que los narcos cuenten “la verdad”. Más tarde, 
atacó con fiereza la extradición de Otoniel. Ofreció 
«perdón social» a los delincuentes y «una JEP para 
el narcotráfico» con «beneficios jurídicos» para los 
mafiosos. En tarima, en Ciénaga, sostuvo que “los 
paracos, que vengan aquí, porque tendrán una 
segunda oportunidad”. Lo dijo, por cierto, después 
de que se conocieran las reuniones de su hermano 
con corruptos, mafiosos y parapolíticos en las 
cárceles. La estrategia funcionó: los jefes de los 
grupos violentos hicieron declaraciones apoyando 
a Petro. Como resultado, en los municipios de más 
narcocultivos y con mayor presencia de grupos 
armados ilegales ganó en primera y segunda 
vuelta.

Ya en el gobierno, todas las decisiones han sido 
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dirigidas, sin excepción, a favorecer a los narcos. 
Dejó de usar el glifosato, ya no solo en la aspersión 
aérea sino también en la manual. En 2023 no se ha 
erradicado una sola hoja de coca. Auspició una 
asamblea de cocaleros y anunció proyectos para 
legalizar los narcocultivos de menos de diez 
hectáreas. La destrucción de laboratorios y las 
incautaciones se desplomaron (a pesar de que 
ahora presentan como propias las que hacen los 
EE.UU. en alta mar). 

Petro ofreció un cese del fuego, incluso con los 
grupos estrictamente mafiosos, que paraliza a la 
Fuerza Pública pero que no exige a los criminales 
dejar de delinquir (ni de traficar, por supuesto). 
Solicitó la suspensión de órdenes de captura y la 
libertad de al menos dieciséis narcos, incluso 
algunos extraditables, y abrió negociaciones con 
los mafiosos so pretexto de la "paz total”. 

Negociaciones que, no sobra recordarlo, dirige 
Danilo Rueda, el mismo que con el hermano de 
Petro pactó con los mafiosos en las cárceles.

Y ahora, la confirmación de acusaciones de 
sobornos recibidos por el hermano de Petro y de 
dineros de antiguos narcos en manos de su hijo. 
Demasiados hechos juntos. No son coincidencias.
Hay que volver a insistir: todo prueba que el pacto 
de la Picota fue una realidad y Petro cumple a pie 
juntillas. La pregunta es cuándo saldrá la prueba de 
los dineros de los mafiosos en la campaña del 
Pacto Histórico.

Mientras tanto, deberían renunciar Nicolás Petro, 
los ministros Prada y Velásquez, y el comisionado 
Rueda, íntimo de Juan Fernando Petro. Todo lo que 
hagan hacia adelante estará contaminado, es 
sospechoso y apestará a porquería.
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Todas las mañanas, antes de iniciar mis 
reuniones de trabajo, suelo consultar los 
indicadores económicos, estadísticas, 

normas o estudios, que tienen incidencia en el 
financiamiento del sector agropecuario, para 
encontrar  a lternat ivas  de solución a  las 
dificultades de acceso que tiene este importante 
sector de la economía del país.

Sin duda alguna, el principal problema del acceso 
a l  c r é d i t o  a g r o p e c u a r i o ,  e s  l a  m i s m a 
institucionalidad que lo opera o administra. Un 
Sistema Nacional de Crédito Agropecuario, que a 
pesar de tener todas las líneas básicas de 
financiación que los productores necesitan, son de 
difícil acceso, tardías y caras. Un sistema de crédito 
que es obsoleto, porque las condiciones de 
mercado y desarrollo tecnológico del sector 
agrícola, son diferentes a las encontradas por el 
legislador en 1.990, cuando se expidió la 
legislación actual. 

Llevamos 33 años, viendo la misma foto. Un sector 
agropecuario,  con más de 3  mil lones de 
productores del campo, pero el 89% de ellos, está 
por fuera del sistema financiero. Han pasado más 
de tres décadas, inyectándole millonarios recursos 
públicos para condonación de intereses, 
capitalización del Fondo Agropecuario de Garantía 
(FAG), compras de carteras vencidas y subsidio de 
tasa de interés, pero según Asobancaria, los 
créditos destinados al sector agropecuario solo 
representan el 2.6% del total de la distribución de 
la cartera comercial. Desde su creación, Finagro 
pasó de 231.000 operaciones de créditos en 1991 a 
468.000 operaciones en 2021, lo que representa un 
crecimiento por año de 7.900 operaciones de 
crédito. A este ritmo se van a necesitar 67 años 
para bancarizar siquiera un millón de productores 
del campo, que hoy son financiados por el 
comercio de los agro insumos y las industrias. 

Les doy un dato final. Durante los últimos cuatro, 

mientras Finagro, concentró el 70% de los créditos 
de fomento en grandes empresas en diez ciudades 
capitales, a los pequeños campesinos de 690 
municipios rurales, solo les llevó el 15% de los 
desembolsos, incluyendo el costoso microcrédito 
rural. 
En el año 2020, por ejemplo, les prestaron a 46.000 
inocentes campesinos, 138 mil millones de pesos, 
en montos promedios de microcréditos de 3 
millones de pesos, a una tasa de interés promedio 
del 38% efectivo anual, teniendo en Finagro, líneas 
de crédito para ellos, que no superaban el 12% 
efectivo anual. Por Dios, eso no se hace con una 
población humilde y desprotegida. 

Pero las cosas están cambiando. El pasado 20 de 
diciembre, los nuevos miembros de la Comisión 
Nacional de Crédito Agropecuario, presidida por la 
ministra de Agricultura, Cecilia López, tomaron la 
decisión de establecer una meta de colocación de 
$5.4 bi l lones en créditos para pequeños 
productores; $4.6 billones para el sector primario y 
$2.6 billones para mujeres rurales. Además, 
habilitó la línea de crédito de integrador bursátil, 
para que las grandes industrias, puedan dar 
anticipos a sus proveedores de materias primas, 
con respaldo del Fondo Agropecuario de Garantías 
(FAG), a través de contratos forward, registrados 
en la Bolsa Mercantil de Colombia. Ahora solo 
queda, reformar el Seguro Agrario, el FAG y el ICR, 
para lograr una verdadera bancarización del agro. 
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En la prosecución de propuestas a desarrollar 
en un eventual gobierno departamental, en 
esta ocasión me referiré a un tema 

específico. Las anteriores disertaciones las he 
destinado a planteamientos genéricos y con 
carácter departamental. Hoy asumiré el análisis de 
lo que corresponde a un sector convocado a ser la 
espina dorsal de nuestro desarrollo en las próximas 
décadas, y en particular en los municipios de Uribía 
y Maicao, un poco menos, en Manaure y en 
algunos otros municipios como: Riohacha, Hato 
Nuevo, Barrancas, Fonseca y Distracción donde se 
está implementando el proyecto Britos, y en 
Dibulla municipio sede del Parque Eólico La 
Manita. 

 Los proyectos de energías eólicas, si bien su 
origen, políticas y definiciones generales se 
suscitan en el orden nacional, su ejecución y 
consecuente impacto se da en el territorio, y por 
supuesto tanto municipios sedes de los proyectos, 
como el departamento, deben ser actores. 
Además de las implicaciones que ello va a tener 
localmente, la participación de estos últimos 
incide en la suerte de los mismos. Aunque como 
hemos dicho, los asuntos macros, generales, 
legales y normativos son del resorte nacional, los 
territorios no pueden ser indiferentes. Los 
e s p a c i o s  y  o p c i o n e s  d e  p a r t i c i p a c i ó n 
administrativa y de gestión departamental, serán 
bosquejados en esta columna.

Son 57 Parques Eólicos, algo más de 2,600 
aerogeneradores, con potencialidad para generar 
7 gigavatios (GW) de energía limpia, a partir del 
viento, y cuyo impacto se irradiará a 288 
comunidades Wayüu de los municipios de Uribía y 
Maicao, en los Resguardos de la Alta y Media 
Guajira. A lo cual se agregarán comunidades que se 
afectarán con las líneas de trasmisión de energía 
para comunicar parques proyectados con las 
subestaciones qué les recibirán su energía.

Denominadas Colectoras. “Lo cierto es que el 

territorio del Pueblo Wayüu, en La Guajira, en su 
t o t a l i d a d ,  s e  e s t á  a f e c t a n d o  c o n  l o s 
megaproyectos eólicos que se suman a la 
titulación carbonífera por parte de El Cerrejón y 
otras empresas que cubren toda la zona aledaña a 
Puerto Bolívar, la parte central de la Alta Guajira y 
una franja que va desde Barrancas, hasta Maicao”. 
“Los parques eólicos se reservan cerca de 45 mil 
hectáreas para instalar torres hasta de 120 metros 
de altura con aspas entre 100 y 140 metros de 
diámetro; el área de cada parque, además de 
incluir el polígono demarcado por filas con torres 
cada 300 metros y separación promedio de 500 
metros entre filas, contiene vías, redes y 
movimientos autorizados en cada fase del 
proyecto.

“ Con ello, cambia, por supuesto, la movilidad de la 
población y sus costumbres de territorios 
compartidos y de usos estacionales”.

Los  convenios  o  contratos  que se  están 
imponiendo, conducen al fraccionamiento de las 
comunidades, estimulan pugnas y reavivan 
rencillas latentes. Le corresponde al pueblo Wayüu 
en su autonomía, afrontar la pérdida de relaciones 
y de sentido colectivo, pero, ante ello, no pueden 
ser indiferentes ni el Estado, ni las empresas que 
están ocupando el territorio para sus negocios. En 
este aspecto es fundamental la injerencia y 
participación de las entidades territoriales: 
municipios y departamento deben ejercer un 
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papel protagónico. En nuestra condición de 
p r e c a n d i d a t o  a  l a  g o b e r n a c i ó n ,  n o s 
circunscribiremos a esbozar en este espacio, el rol 
departamental. Lo anterior con base en lo reglado 
principalmente en los artículos 3, 4,7 , 9 y 119 de La 
Ley 2200 de 2022.

Asumimos el compromiso de orientar y dotar de 
elementos epistémicos a las comunidades del 
entorno de los proyectos eólicos, a fin de atenuar la 
asimetría entre ellos y las empresas beneficiarias 
de proyectos eólicos. Por otro lado, buscaremos la 
manera de articular e integrar los bienes y servicios 
a cargo del departamento con aquellos bienes y 
servicios que, provengan de las empresas de 
energías eólicas, emanados de los pagos por 
concepto de compensación y por usos del suelo e 
inclusive por “inversiones voluntarias” que, las 
empresas financien en esos territorios. Pero 
fundamentalmente propiciaremos la constitución 
de alianzas público-privadas en las que el 
departamento asumirá un fuerte liderazgo, a 
efecto de que esas alianzas se traduzcan en 
mejoramiento de las infraestructuras duras y las 
infraestructuras blandas. Le apostaremos 
decisivamente a que, en convenio y con la 
participación de entidades educativas de distinto 
nivel, se formen los profesionales y técnicos 
requeridos por las distintas empresas que se van a 
asentar en el departamento, no solo en las 
disciplinas relacionadas con los proyectos eólicos, 
sino en disciplinas o profesiones relacionadas con 
o t r o  t i p o  d e  p r o y e c t o s  d e  f u e n t e s  n o 
convencionales de    energías renovables (FNCER).

Lo anterior permitirá generar sinergias, propiciar 
el mejoramiento del capital humano, apostándole 
decididamente al conocimiento, y a un mejor 
aprovechamiento de los recursos financieros, tan 
escasos ante la gigantesca tarea de trasformar al 
departamento de La Guajira y encaminarlo por las 
sendas del desarrollo y la prosperidad.

Estudiaremos la viabilidad de auspiciar la réplica o 
imitación de las “alianzas eólicas” que se han 
implementado en países vanguardistas en estos 
proyectos como: Dinamarca, Alemania, Japón, 
Estados Unidos. En Dinamarca el 10% de la 
capacidad eólica instalada en el pais es propiedad 
comunitaria. Los beneficios de este modelo de 
energía renovable comunitaria, que se han 
adoptado también, en los otros países aludidos, 
son: ambientales. económicos y sociales.

Existe un tema que nos genera muchísima 
preocupación, y al cual igualmente le otorgamos 
importancia inusitada, está relacionado con los 
impactos visuales que provocaran la instalación de 
los miles de aerogeneradores pronosticados en la 
Zona del Resguardo de La Alta y Media Guajira, por 
los daños colaterales que se derivaran, en contra 
del turismo ecológico, ecoturismo o turismo de 
naturaleza que, combinado con el turismo étnico 
constituye un extraordinario atractivo y genera 
actualmente importantes  recursos  en el 
departamento. Estos aerogeneradores por 
razones de ahorro y mayor eficiencia, y de acuerdo 
con los imparables avances tecnológicos serán 
cada vez más grandes, y esta mayor magnitud se 
reflejará en la altura de los bujes, en el diámetro del 
rotor, en la longitud de las aspas y finalmente se 
traducirá en la ampliación de la distancia entre 
generadores. Los aerogeneradores se anclarán 
sobre una fundición compuesta por un dado de 
concreto, fundido en sitio, que tendrá una longitud 
de entre 14 y 16 metros, por cada lado y que debido 
a lo anterior podrían ser más extensos. Lo que, por 
último, podría implicar una mayor prolongación 
territorial de los susodichos parques.

“la instalación de un parque eólico acarrea unos 
perjuicios permanentes sobre todas las fincas 
circundantes, en forma de mermas cinegéticas, 
contaminación acústica, degradación paisajística, 
imposibilidad de actividades recreativas y de 
turismo rural que, en suma, deprecian su valor. Sin 
embargo, en la práctica,  únicamente los 
propietarios de los terrenos físicamente ocupados 
por los aerogeneradores e instalaciones auxiliares 
del parque reciben alguna compensación por parte 
de la empresa explotadora, normalmente en 
virtud de acuerdos y a precios que para cualquier 
observador informado resultarían leoninos”. Es un 
asunto que ameritará la máxima atención de 
nuestra parte.

Igualmente haremos un esfuerzo para que se 
erradique esa concepción paternalista de las 
empresas eólicas con respecto a los Wayuú y su 
supuesta incapacidad para el manejo de los 
recursos financieros, lo que ha conducido a que los 
diversos pagos, compensaciones y demás ingresos 
sean cancelados en especie. Lo cual además de 
constituir una arbitrariedad, deviene en una 
formula ambigua, confusa y que puede dar a lugar 
a detrimentos en los ingresos a que tienen 
derecho. 
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Esa concepción es absolutamente errónea ya que 
los Wayuu han sido por excelencia una comunidad 
secularmente habituada a los negocios, como que 
h a n  s i d o  a n c e s t r a l m e n t e  c o m e r c i a n t e s , 
ganaderos. Los intercambios mercantiles, incluso 
internacionales, con el dinero como moneda de 
cambio son consustanciales a su existencia como 
p u e b l o ,  p r á c t i c a m e n t e  d e s d e  l a s  m a l 
denominadas: conquista y colonización. 

Fueron inicialmente comerciantes de perlas. Lo 
cual es muy distinto a que también usen por 
ejemplo a los chivos y si es posible al ganado 
vacuno, en sus intercambios, es decir acuden al 
trueque como tradición y costumbre, pero lo uno 
no excluye lo otro.

La falta de información sobre los modelos de 
negocio y los procesos de concertación de 
c o m p e n s a c i o n e s  y  p a g o s  h a  g e n e r a d o 
percepciones diversas en La Guajira y tensiones 
entre comunidades.  
Se ha generado un ambiente enrarecido que se 
alimenta con la falta de criterios unificados en los 
acuerdos que se están haciendo por separado en 
cada parque eólico.

“De las consideraciones jurídicas, culturales y 
económicas que surgen en medio de la irrupción 
de proyectos eólicos en La Guajira se concluye que 
es urgente una iniciativa desde las instituciones 
para completar el marco normativo de la 
producción de energías renovables, en particular, 
la que viene con el aprovechamiento de la energía 
cinética del viento. De la misma manera, es 
imperioso definir participativamente un modelo 
de convenio marco que permita el equilibrio en los 
beneficios de todas las partes que están implicadas 
en el negocio de los parques eólicos en territorio 
Wayüu”.

No nos cansaremos de repetir y recordar que el 
modelo de negociación por tierras en el Cerrejón y 
l a s  p o s i b i l i d a d e s  d e  p a r t i c i p a c i ó n  y  d e 
oportunidades a que se tiene derecho por el uso 
del territorio y en concreto del suelo para fines 
industriales y de explotación minera, son un 
modelo fallido, y que debe servir de ejemplo para 
no incurrir en los mismos errores, en el caso de 
explotación de recursos como el viento.

Llevamos a nuestro departamento en el corazón y 
en la cabeza.
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El Cannabis es una planta más bendita, que 
maldita. No solo es “traba con humo”, sino 
que contienes múltiples propiedades, de 

beneficios, para la salud humana y el medio 
ambiente.

 Los cultivos son trincheras, para: neutralizar, 
amortiguar y frenar, el cambio climático, 
capturando y desvaneciendo, partículas CO2, 
gases tóxicos y dióxido de carbono. De otra parte, 
fertiliza la tierra, con las raíces y conserva el agua. 
S o n  d e  m u c h a  u t i l i d a d ,  p a r a  v a r i a d a s 
transformaciones y fusiones, medicinales, 
alimentos y otras producciones, originada de 
materia prima, flores fructificadas, semillas y tallos
El gobierno debe apoyar económicamente, la 
promoción de cultivos de cannabis, para generar 
empleos, desarrollo progresivo en localidades 
municipales e incrementar recaudos tributarios. 
También le serviría a La Guajira, para solventar 
múltiples necesidades, que se padece, en el 
territorio peninsular, donde los indígenas wayuu, 
viven de las pescas, pastoreos y artesanía.

El biólogo guajiro, Jairo Rosado Vega, quiere 
implementar una variedad de cannabis sativa, 
resistente a 38° de temperatura y alto contenido 
THC, para cultivar, en algunos lugares, del desierto 
de La Guajira, complementada, con cultivos” pan 
coger” en territorio de resguardos indígenas, 
mejorando así, las condiciones de hambruna, 
(jausirushis) en media y Alta Guajira.

 La producción de cannabis en el territorio 
nacional, generan tributos a la nación, originada, 
de cultivos, procesamientos y comercialización; 
superando el doble, de la cuantía prevista a 
recaudar, en la reforma tributaria, que rige en la 
presente vigencia fiscal (20 billones). De acuerdo al 
volumen de cultivos que se tengan. De ser una 
cantidad igual, a las que hoy están cultivadas con 
coca, incorporarían al trabajo, por lo menos dos 
millones de empleos, mitigando la situación a 
muchas familias, sumidas en la miseria.

Los cultivos de cannabis, generarían más de 10 
empleos directo por hectárea, sumándoles, 
i n d i r e c t o s  u  o c a s i o n a l e s ,  e n  c u l t i v o s , 
transformaciones industriales, transportes y 
comercialización. Pueden generarse fácilmente 
dos cultivos por años, en variedades, psicoactiva y 
cáñamo, utilizadas en productos medicinales, para 
controlar, dolores, epilepsia, ansiedad, nausea, 
insomnio, migrañas, artritis, etc. Estimula el 
apetito, combina en buen sabor, con fusión, en 
líquidos y sólidos, cerveza, café, helados, postres, 
energizantes, gaseosas, aromáticas, entre otras.

El Cáñamo, es una planta de Cannabis Sativa, que 
no es psicoactiva, pero de ella, se explota la flor, 
semilla y el tallo, de los cultivos. La flor se utiliza 
para producir, alimentos, bebidas, cosméticos y 
mil variedades; de productos, de distintos usos y 
consumos. De la semilla, se extraen variedades de 
aceites y del tallo, fibras naturales, utilizadas en 
material industrial, construcciones de viviendas y 
producciones de textilerías. Sustituyen el uso de 
maderas, en:  papelería, cartones y empaques. Es 
una celulosa que pega con todo, de distintas 
formas, en producciones, combustibles, cuerdas, 
pinturas, elementos aislantes y jabones, entre 
otros. También remplaza plásticos y cuerinas.

El departamento de La Guajira, ya tuvo una 
experiencia, en cultivos de cannabis psicoactiva, 
originaron grandes ingresos económicos, pero 
también generó violencia, desordenes y muchos 
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despilfarros. Invirtieron, en Barranquilla, más que 
en la propia Guajira, quedando después, con el 
remoquete de “Don Tuvo”. 

Una hectárea bien cosechada de cannabis o 
marihuana, dejan ganancias libres de costos, 
superior a los mil millones de pesos, que no lo deja 
ningún otro cultivo. Cultivando 500 hectárea, en La 
Guajira, distribuida entre los municipios del 
d e p a r t a m e n t o ,  s u p e r a r í a m o s  c r i s i s  y 
mejoraríamos condiciones de vida, invirtiendo 
ganancias, en turismo, inmobiliaria y agricultura. 

El Congreso está próximo a legalizar, el uso y

consumo, de marihuana recreativa, sobre la cual, 
cursa tramite de reforma constitucional, que fue 
aprobada en secciones pasadas y debe ser 
aprobadas, en dos secciones consecutiva. 

El expresidente Álvaro Uribe, elevó a prohibición 
constitucional, el uso de dosis mínima de cannabis, 
en el territorio nacional. Ahora se reversa para 
efecto de legalización, sin persecución, ni 
encarcelamiento. 
De esta forma, se descriminaliza cultivos y 
consumos de cannabis, comienza a socializarse, 
para impulsos de operaciones en producción y 
comercialización.  

Ingresa a www.ojopelaomagazine.co @ojopelaomagazine @ojopelaomagazin 27



El turismo es la fuerza que mueve gran parte 
de la economía de las regiones, sin duda 
alguna es uno de los puntos indiscutibles 

como entibo de desarrollo en el departamento de 
La Guajira. Y mucho se ha hablado sobre el tema, 
pero es tan extenso que no debemos descuidar 
ningún aspecto y las opiniones son válidas para 
construir la mejor propuesta.

El presidente Petro, apuntando a la transición 
económica y desarrollo del sector, aprovechando 
la riqueza natural, cultural y el gran potencial 
turístico de Colombia, pretende consolidar una 
industria turística y lo respalda en 4 pilares: el 
primero es la la democratización del turismo, que 
busca garantizar acceso universal al negocio y 
democratizar los conocimientos a partir de un 
programa que se llamará Territorios Turísticos de 
Paz; el segundo eje está relacionado con el 
potencial del sector para generar bienestar y 
equidad en las comunidades. La política habla de 
mejorar el desarrollo territorial, con el apoyo del 
sector privado, a través de infraestructura, 
seguridad y atracción de inversión extranjera; en 
tercer lugar, propone que el turismo sea una 
herramienta para facilitar la transición de una 
economía extractivista a una sostenible; por 
último, se contempla la internacionalización del 
sector, lo que generaría mejores condiciones de 
productividad e innovación en los procesos de 
desarrollo del sector.

Estos pilares deben ser incluyentes y estar acorde a 
las realidades de nuestro entorno cultural ya que la 
cultura desde el turismo se compone de los 
procesos culturales (las tradiciones) y de los 
productos (las manifestaciones culturales), por lo 
tanto, el turista no solo visita un lugar, sino 
también consume las tradiciones, las creencias y 
las formas de vida.

Otro aspecto a tener en cuenta son la alteridad y 
otredad, que crean interrogantes sobre las 
consecuencias del turismo en el territorio y en la 

sociedad receptora,  reflexiones  que son 
necesarias por la diversidad de efectos por las 
relaciones entre turista y comunidad.

Una experiencia que se puede tener presente a 
destacar es el caso mexicano, como resultado del 
modelo de polos de crecimiento aplicado a la 
actividad turística, por medio del cual se promueve 
l a  c r e a c i ó n  d e  c i n c o  “ C e n t r o s  Tu r í s t i c o s 
Integralmente Planificados”: Cancún, Hixtapa 
Ziguatanajo, Loreto, Los Cabos y Huatulco; como 
un instrumento de la política pública que se 
formula por parte del Fondo Nacional de Turismo, 
Fonatur, entre los años 1974 y 1984 y que aún hoy 
se sigue desarrollando en las llamadas zonas de 
“reserva territorial”, tal vez el ícono más 
reconocido de este paquete de enclaves turísticos, 
lo constituye Cancún, en el que se identifican las 
áreas prioritarias a desarrollar teniendo en cuenta 
los siguientes criterios: “la necesidad de disponer 
de terrenos adecuados para incorporar usos 
turísticos y urbanos; una adecuada conexión por 
tierra y aire; lugares de belleza singular; regiones 
escasamente pobladas y carecer de opciones de 
desarrollo. Muestra de esto es el impacto 
económico local que bien diseñado favorece el 
desarrollo debido a que los beneficios económicos 
del turismo son especialmente visibles en lo que se 
refiere a la creación de empleo y la generación de 
una rentabilidad sostenida. También en una mejor 
distribución de los beneficios entre los diferentes 
actores implicados, en un mayor control de los 
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precios, en las ventajas para atraer inversiones, en 
l a  d i v e r s i fi c a c i ó n  e c o n ó m i c a  y  e n  e l 
establecimiento de infraestructuras adecuadas, 
entre otras. Pero también se puede impactar 
negativamente con desculturización del destino, 
que se explica como la manera en la que la 
población anfitriona se ve obligada a asumir 
patrones culturales diferentes a las tradiciones, 
con el fin de promocionar dicho destino y atraer 
nuevos públicos.

El turismo en La Guajira requiere de planificación 
institucional, con la participación del Estado en 
inversiones, seguridad y procesos vinculantes de 
frente a la población. 

Tengamos en cuenta que “un turismo que no toma 
en cuenta a la comunidad, genera grandes 
sacrificios en el orden moral, espiritual y material 
en los integrantes de la comunidad en que se 
instala”.
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En  n u e s t r o  p a í s ,  l e  c o r r e s p o n d e  a l 
Observatorio de la Seguridad y Salud en el 
Trabajo, del Consejo Colombiano de 

Seguridad, entregar las cifras sobre accidentes de 
trabajo, enfermedades laborales y muertes con 
causas asociadas al trabajo, particularmente, en lo 
correspondiente al sector económico de la 
construcción. Las causas más comunes de 
accidentes en la construcción son condiciones 
l a b o r a l e s  i n s e g u r a s ,  t r a b a j a d o r e s  d e  l a 
construcción sin experiencia, trabajadores de la 
construcción no capacitados y equipo para la 
construcción defectuoso.  Igualmente,  la 
imprudencia de los trabajadores y la falta de 
implementación de un sistema de gestión de 
seguridad y salud en el trabajo, lo mismo que, los 
planes de manejo de tránsito y señalización con 
barreras que impidan el acceso a las obras que se 
ejecutan y requieren aislamientos del entorno. 

Para tener una idea de las estadísticas, durante el 
año 2020 se presentaron un total de 57 muertes de 
trabajadores en Colombia en el sector de la 
construcción, con una tasa de 6,4 muertes por 
cada 100.000 trabajadores, superando la tasa 
nacional que fue de 4,5 muertes por cada 100.000 
trabajadores. Analizando el total de muertes se 
infiere que cada 6,4 días se presentó la muerte de 
un trabajador. De igual manera, durante diciembre 
se presentó la tasa de mortalidad mensual más 
alta del año 2020, con 0,9 muertes por cada 
100.000 trabajadores. Finalmente, en cuanto a la 
mortalidad laboral durante los dos primeros 
meses del año 2021 se han presentado 8 muertes 
de trabajadores, con una tasa mensual de 0,4 
muertes por cada 100.000 trabajadores, igual a la 
tasa presentada en el año 2020 para los mismos 
meses. 

Lo anterior demuestra que los trabajadores de la 
c o n s t r u cc i ó n  e s t á n  e x p u e s t o s  a  r i e s g o s 
inminentes que ponen en peligro su vida y que es 
mejor prepararse para algo que tal vez nunca 
ocurra, antes de que ocurra algo para lo cual no se 

han tomado las precauciones con medidas 
preventivas que debe asumir  con mayor 
rigurosidad el patrono que tiene personal a su 
cargo. Lamentablemente en el municipio de San 
Juan del Cesar, en accidente de trabajo ocurrido el 
día 18 de enero del 2023, perdió la vida el obrero 
que respondía al nombre de ELIECER EDILMER 
DAZA CUELLO en las excavaciones que se 
ejecutan en el corregimiento de Corral de Piedras, 
en desarrollo del contrato de la Construcción del 
alcantarillado sanitario de los Corregimientos de 
Guayacanal, Corral de Piedras y Zambrano. Este 
hecho fue motivo de consternación municipal y 
solidaridad general, ante una fatalidad que enlutó 
a una apreciada familia y que es materia de 
investigación por las autoridades competentes 
para establecer responsabilidades sobre el 
particular. 

Indudablemente que fatalidades como esta 
afectan notablemente a la familia del obrero, al 
contratista de la obra, al resto de trabajadores, al 
contratante, a la interventoría del proyecto, como 
a la comunidad en general, quienes ven afectado 
un núcleo familiar y la obra que se ha venido 
desarrollando con características de éxito. Pero 
también es incuestionable que es un accidente 
laboral del que nadie está exento y que no se puede 
juzgar a priori estos desenlaces fatales. Ante los 
hechos, la administración municipal de San Juan 
del Cesar, en cumplimiento de su responsabilidad 
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misional como entidad contratante, le estará 
haciendo un llamado a juicio tanto al contratista 
como a la interventoría mediante la apertura de un 
proceso administrativo sancionatorio, para que 
respondan por sus obligaciones contractuales en 
audiencia. 

Desde la Secretaría de Planeación se emitió un 
informe por el presunto incumplimiento de las 
obligaciones contractuales del contratista y la 
interventoría, por considerar que el contratista fue 
negligente para prevenir el accidente laboral 
ocurrido, viene incumpliendo con las normas, 
prácticas y recomendaciones seguras para 
trabajos que requieran excavaciones superiores a 
1.5 metros y promovió una deficiente cultura de

 seguridad en la obra y no tomó las precauciones 
durante la actividad de excavación, ni mantuvo 
demarcada y señalizada el área de trabajo. 
Esto evidencia la seguridad jurídica de un 
municipio que hoy, se alza con dos premios de alta 
gerencia y ocupa el primer puesto en el índice de 
desempeño institucional en La Guajira, por 
c u m p l i r  c o n  s u s  r e s p o n s a b i l i d a d e s 
administrativas. 

El contratista y la interventoría contarán con todas 
las garantías del debido proceso y el derecho a la 
defensa, en el estado social de derecho que 
promueve la constitución y la ley, y se harán 
acreedores a las sanciones correspondientes o a la 
absolución, si fuere el caso.
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Después de casi siete meses de interinidad 
en cuerpo ajeno, finalmente la terna se 
decantó por la doctora Diala Wilches y el 

gobierno nacional la designó gobernadora de la 
guajira hasta la terminación del período de 
gobierno.

Y enseguida aparecieron diferentes opiniones y 
reacciones para destacar su experiencia en el 
sector público en diferentes cargos que ha 
ocupado, pero considero que no son de la 
trascendencia para decir que tiene suficiente 
experiencia para asumir la responsabilidad de 
administrar un departamento como la guajira al 
que se le han identificado todos los problemas del 
mundo; tampoco cuenta con la suficiente 
experiencia política que se requiere en el 
desempeño de cargos de tal naturaleza; más bien 
se le podrá abonar su cercanía con el senador 
Alfredo Deluque, si es que eso tiene algún valor, 
porque ha sido su secretaria funcional desde hace 
varios años. para el desempeño de la función 
pública no solo valen los títulos sino también la 
experiencia. los solos cartones sirven es en los 
tugurios. los gobiernos se ejercen con teoría y 
práctica.

De todas maneras, y haciendo un esfuerzo de 
objetividad, debo admitir que todos en la vida 
merecemos un juicio justo basado en hechos 
concretos, y espero que transcurran los diez meses 
que hacen falta para terminar el período de 
gobierno y así establecer lo que haya llevado a 
cabo, diferente a ordenar el pago de la nómina de 
la gobernación.

Cualquier crítica o evaluación de la gestión de la 
gobernadora se debe basar en su desempeño 
material y en los resultados que logre para resolver 
los problemas de la gente, con base en el plan de 
desarrollo que encuentra, el cual ya no merece 
modificación porque la hace perder tiempo y 
atrasa la continuidad de los programas.

Sinceramente no quiero que le suceda como al 
interino en cuerpo ajeno que pasó con más pena 
que gloria, y ni siquiera fue capaz de dejar un 
ladrillo pegado en su natal Villanueva.

De todas maneras, es preocupante que la doctora 
Wilches no haya tenido a su cargo ni siquiera el 
manejo de una caja menor, y de un momento a 
otro tendrá que tomar decisiones con base en 
números de más de doce dígitos, y para eso hay 
que estar preparados o puede salir corriendo del 
miedo. es un riesgo muy alto que la gobernadora 
no haya sido ordenadora del gasto de nada.

Pero pensando con el deseo supongo que se dejará 
orientar de los buenos funcionarios del equipo de 
gobierno que encuentra, como es el caso de la 
secretaria de hacienda que demostró su capacidad 
sacando adelante el proceso de intervención 
económica para financiar los pasivos que por largo 
t i e m p o  h a n  a z o t a d o  l a s  fi n a n z a s  d e l 
departamento.

Y que ojalá tenga en cuenta al contingente de 
profesionales guajiros que tienen suficiente 
capacidad y honestidad; porque es un hecho 
p r o b a d o  q u e  e n  l a  g u a j i r a  h a y  m u c h o s 
profesionales idóneos y capaces, conocedores de 
la realidad departamental y de los problemas que 
se padecen, dispuestos a apoyar un gobierno que 
es frágil desde la cabeza. ¡los guajiros deben estar 
primero!
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También me preocupa que, por su marcado origen 
político, instrumentalicen el gobierno con ocasión 
de la campaña política y la vigencia de la ley de 
garantías, para que luego la gobernadora termine 
en líos con los órganos de control. voy a orar por 
ella.

Lo más irónico es que, a pesar de los resultados que 
obtuvo el pacto histórico en la primera y segunda 
vuelta en la guajira, el presidente no lo haya tenido 
en cuenta para darle un cambio al departamento. 

Qué pasó con las congresistas wayúu?

Y, por último, de manera respetuosa le digo a la 
gobernadora que la función de un líder público es 
trabajar por el bienestar de su comunidad y tomar 
decisiones responsables e informadas en beneficio 
de todos los ciudadanos.

Y como dijo el filósofo de la junta: se las dejo ahí... 

#LAOPINIONDECOLMENARES
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No  t o d o s  l o s  c o l o m b i a n o s  e s t á n 
pendientes del aniversario de la guerra en 
Ucrania ni de la reforma a la salud ni de la 

transición energética. Algunos connacionales, 
como los miembros del cabildo de Aracataca, se 
debaten entre mariposas y vacas. Se trata de un 
proyecto de acuerdo que pretende actualizar el 
escudo local modificando sus símbolos. Esto no es 
un tema menor. No se trata, como piensan algunos 
periodistas, de debatir superficialmente acerca de 
un mamífero y un insecto. Se trata, en el fondo, de 
escoger el modelo económico de su municipio 
representado metafóricamente en esos seres 
disimiles.  Uno de ellos, la vaca, se asocia con el 
pasado económico de Aracataca, y el otro, la 
mariposa, con el futuro y con la imaginación 
literaria.

El emocionante debate comenzó cuando un 
miembro del concejo municipal, apoyado por 
algunos ciudadanos asociados a la cultura, 
presentó un proyecto de acuerdo que busca 
vincular la obra de Gabriel García Márquez con la 
heráldica local. Casi todos los concejales están de 
acuerdo con la inclusión en el escudo municipal de 
un ejemplar de Cien años de soledad de cuyas 
páginas abiertas emergen unas mariposas. Todo 
marchaba bien hasta que descubrieron que el lugar 
deseado en la parte inferior del escudo estaba 
ocupado por una venerable vaca. Los partidarios 
del bovino dicen que su cabeza cornuda no debe 
desaparecer del escudo local por el hecho 
incontrovertible de que la vaca antecede en este al 
mismísimo Gabo.

La razón de ese honroso lugar se debe a que en la 
primera mitad del siglo pasado el municipio era 
mucho más extenso en tierras aptas para la 
ganadería.  Con el correr del tiempo, las 
transformaciones económicas y las escisiones 
territoriales, la actividad ganadera decreció 
irremediablemente. Un censo agropecuario de 
1996 registró que la población bovina de Aracataca 

correspondía tan solo al 1,8 por ciento del total de 
la ganadería en el Magdalena. Hoy la imagen de la 
vaca es poco más que una antigua nostalgia como 
el istmo de Panamá en el escudo de Colombia. Sin 
embargo, la historia nos muestra que las 
nostalgias constituyen una de las motivaciones 
más vigorosas para movilizar un ejército y abrazar 
una causa.

Los partidarios de la mariposa creen que Aracataca 
puede constituirse en un promisorio destino de 
turismo literario alrededor de la vida y la obra de 
García Márquez. Ello debe incluir lugares icónicos 
como la Casa Museo en donde vivió el escritor, la 
Casa del telegrafista y los sitios relacionados con el 
idílico tren amarillo de Macondo. En este propósito 
coinciden con el proyecto de la RAP Caribe y la 
Fundación Gabo de promover y fortalecer la ruta 
garciamarquiana que incluye a diversas ciudades y 
lugares del Caribe colombiano. Este proyecto 
beneficiaría significativamente a Aracataca.

El debate del cabildo de Aracataca debería ser 
transmitido por alguna cadena de televisión 
oficial. Quizás, para ponerle final a la controversia, 
se aparezca en el recinto municipal el propio 
Aurel iano Segundo,  acompañado de una 
alborozada banda de músicos, diciendo a los 
huraños concejales “apártense vacas que la vida es 
corta “.
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En el mes en el cual se celebra en Colombia el 
día del amor y la amistad, temporada de 
luna llena, de días soleados y lluviosos, 

septiembre, exactamente el 29 de tan bonito mes, 
del año 1954, en la agraciada tierra de poetas y 
compositores: San Juan Del Cesar, La Guajira; nace 
este carismático y espontáneo hombre, quien se 
ha hecho querer por su gran capacidad de servicio, 
y al que la planificación, la organización, y la 
puntualidad, jamás le han quedado grandes, es 
obsesivo por el orden, meticuloso, quien conserva 
archivos y datos importantes, pues cuando alguien 
requiere una información sobre festivales, fiestas 
patronales, acontecimientos cívicos relevantes, 
ahí está Hermes Francisco, saca del atolladero a 
cualquiera en cuanto a datos puntuales, reales y 
precisos.

Su padre lleva por nombre: Darío Díaz, y el encanto 
de su vida, su madre: Ana Jacinta Daza Rodríguez, 
Hermes se puede decir con gran certidumbre, que, 
si cumple, el quinto mandamiento de la ley de Dios 
de honrar a los padres, pues se desvivió por 
atender a su madre, y porque nunca le faltara nada, 
eso lo llenaba de dicha y felicidad.

Cuenta con nueve hermanos: Facundo, Rafael, 
Rafaela, Ana, Isabel, Olga, María, Carlos, Jose, 
Rosa, Clara, Luz, Angélica, Jorge, Luis, y María, 
Ismenia.

Se ufana afirmando que la infancia de su tiempo, 
era de más inocencia, de mayor compartir, valores 
estos que muy poco se ven hoy día, la recuerda 
como una temporada de felicidad, de indagar 
sabiduría, la disfrutó en grande junto a familiares, 
vecinos y amigos, amante de los carnavales, de las 
fiestas del patrón de su natal San Juan Del Cesar y 
de los pueblos aledaños. Sus estudios de primaria 
los cursó en la escuela Rafael Celedon de su patria 
chica y el bachillerato en el Colegio Nacional 
Loperena de Valledupar, Cesar.

Dialogando con Hermes e indagándole cuáles son 

sus mejores amigos, nos responde enfáticamente, 
mi mejor amigo es Dios, ese el chacho de todos, 
también mis familiares, compañeros y colegas de 
l o s  m e d i o s  d e  c o m u n i c a c i ó n  d o n d e  m e 
desenvuelvo, en verdad me llevo bien con todo el 
mundo. ¿Y cuál es tu música preferida? Como buen 
costeño y conocedor de historias y leyendas, me 
identifico con la música de acordeón, pero 
hablando la verdad, me apasiona la música 
ranchera, me llena y me llega al alma.

Los artistas favoritos de Hermes Francisco, son: 
Diomedes Díaz, Jorge Oñate, Rafael Orozco, Silvio 
Brito y Beto Zabaleta.

RECONOCIMIENTOS: A lo largo de su vida ha 
recibido muchos, entre ellos: Dos Estatuillas de la 
Sirena Vallenata, por parte del círculo de 
periodistas de Valledupar (CPV), también recibí, 
dos Premios de Periodismo Departamental 
auspiciados por La Empresa Cerrejón.

Recuerda una anécdota en especial y nos 
responde, una señora que, al preguntarle su 
nombre, me contó toda la historia de su vida, 
jamás olvido ese momento.

Lugares donde ha laborado: Diario El Pilón, 
corresponsal por 20 años, Radio Guatapuri, 25 
años, dos medios de comunicación hablada y 
escrita de la ciudad de Valledupar, Cesar, muy 
destacados, Concejo Municipal del Municipio de 
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San Juan Del Cesar, La Guajira, su jefe de prensa 
por más de 5 años.

Digno de resaltar en la trayectoria como 
comunicador de Hermes, es su labor como 
custodio de archivos e información valiosísima del 
festival folclórico del Fique del corregimiento de 
La Junta La Guajira y Nacional de Compositores de 
San Juan Del Cesar, La Guajira, afirma que tiene 
documentación muy importante, la cual conserva 
en su biblioteca personal, y es celosísimo con este 
material, reconoce que muchas veces es egoísta, 
por no prestarlo o compartirlo con cualquiera, 
pues teme a que se pierda.

Su gran amiga Ana Cecilia Fuentes nos habla así de 
Hermes Francisco: es un gran ser humano, al que 
quiero como a un hermano, mi mamá lo quiso 
como a un hijo, desde pequeños compartimos 
bastante tiempo, tenemos mucha historia que 
contar, mis pininos como periodista los hice a su 
lado, aprendí mucho de Él, de su humildad, un ser 
humano que nunca habla mal de nadie, solo vive 
pendiente de su trabajo, de su familia, fue un 
excelente hijo siempre, su madre era alguien súper 
importante en su vida, dejaba la fiesta más 
hermosa para ir a cuidarla, cuando viajaba siempre 
se acordaba de ella, le traía frutas, o cualquier 
presente, lo considero el mentor de esa familia, es 
el orgullo de todos sus hermanos y sobrinos, lo 
quieren muchísimo, es muy inteligente, a pesar de 
no haber ido a una universidad lo considero 
autodidacta, vive leyendo y documentándose 
permanentemente; sus amigos más cercanos le 
decimos el hombre del mochilón, siempre carga 
una hermosa mochila, es allí donde distribuye su 
revista, también en ella repartía el periódico el 
P i l ó n ,  e s ,  b u e n  o r g a n i z a d o r,  a n fi t r i ó n 
extraordinario, se encarga de la celebración del día 
del periodista, del día del locutor, del operador de 
sonido, tiene las mejores relaciones con los 
periodistas de La Guajira y del Cesar, en este 
departamento lo nombraron socio honorario del 
CPV, es humanitario, cariñoso, y servicial. Tengo 
una anécdota de Hermes dice Ana, cuando éramos 
niños, talvez de 10 a 12 años, Hermes a temprana 
edad mostró su capacidad de liderazgo, nos 
reuníamos en las tardes y se inventó un club de 
leones, pues había escuchado de su existencia, nos 
diseñaba y construía los uniformes, con papel 
periódico, hacia una capa y un gorro dicho papel, 
las domadoras eran las mujeres y los socios del 
club eran los hombres, íbamos en fila con nuestros 
atuendos cantando el himno nacional, y en una

ocasión venía un camión lleno de muchachos 
cogedores de algodón, dentro del grupo estaba 
una compañera que se llama Inés hija de una 
señora que le dicen María La Cabra y empezaron a 
gritarle chiva, chiva, y a bramar, nosotros 
corriendo, se nos rompieron los vestidos, salió esta 
señora a defendernos, ofendida porque nos 
bramaban y ofendían a su hija más que todo.

A Hermes lo califican en forma metafórica por ser 
el hombre que ha tejido con hilos dorados la 
historia de San Juan, su tierra natal, también del 
festival folclórico del Fique de la Junta La Guajira 
conserva material valioso, es por esta razón que 
muchos amigos le exigen que por favor publique 
un libro, con todo ese cúmulo de información de 
gran interés que posee, ojalá y se anime hacerlo, 
pues sería muy lamentables que se pierda, tan 
importantes datos históricos que la juventud no 
conoce. Lo han definido también como el quijote 
de las lides periodísticas del San Juan de sus 
amores. Siempre lo recuerdo cuando visitaba a mi 
pueblo La Junta, en su festival, se alojaba en la casa 
de la Sra. Minana, la madre del compositor Juan 
Manuel Gutiérrez, cubría todo el evento, y en 
varias oportunidades realizaba un programa radial 
promocionando el festival del fique.

Catedrática e ilustrativa Crónica la de esta semana, 
honrando a un Sanjuanero, cariñoso, sencillo, y 
muy amable, que se desvive por atender bien a sus 
invitados, y que sin interés económico alguno, 
organiza, reúne, convoca, a sus colegas y los exalta 
y complace, es además un periodista que no ha 
necesitado cartón universitario para surgir, sus 
crónicas son profundas, claras y se ha dado el 
gusto de ser corresponsal en los más destacados 
medios de comunicación de la región caribe, su 
fuerte lógicamente han sido los departamentos de 
La Guajira y el Cesar, su pluma es distinguida y 
reconocida, cuando publica una crónica despierta 
el interés general por el estilo auténtico que usa, un 
afectuoso saludo don Hermes, como suelo decirle, 
o Pachito como le decía Mario de J Puerta Gómez 
en su programa discoteca abierta, que el señor que 
todo lo puede lo cobije y proteja siempre, gente 
como usted merece vivir 100 años y un poco más.

“LA VIDA ES CORTA: SONRÍELE A QUIEN LLORA, 
IGNORA A QUIEN TE CRITICA, Y SE FELIZ CON 
QUIEN TE IMPORTA”

Con altura y mucho fervor escribió y promulgo 
para todos: “El  Juntero  Futurista”.
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Es grato recordar, aquellos tiempos pasados 
en que lazos de amistad casi por toda una 
vida me han unido a través de mi querida 

madre a la familia Carrillo Vega; siendo este hogar 
conformado por el señor Víctor Carrillo Pinto y Ana 
Basilisa Vega de Carrillo, uno de los espacios que 
desde mi infancia me acogió con ese inmenso 
cariño y una sincera amistad, hasta el día de hoy. 

Aquí conocí muy de cerca a Altagracia Carrillo 
Vega, a quien por cariño todos conocemos como 
"Acha Carrillo". Nacida un 21 de enero de 1951, en 
la tradicional calle del Embudo, la menor entre 7 
hermanos: EL Compositor Isaac “Tijito” Carrillo 
Vega, Víctor Guillermo, José Vicente, Elisinda 
“Lucy”, Nicasia Elvira y Calixto Alfredo. 

Desde temprana edad demostró su amor por el 
estudio, realizando su primaria en la Escuela de 
Niñas No. 1 (hoy María Auxiliadora) los que 
culmina en el año 1966; de sus maestras de 
primaria tiene los más gratos recuerdos de la 
señora Remedios “Meme” Ariza Barros, Mariluz 
Mendoza y Ana Palacio Celedon Q.E.P.D. (esta 
última convertida después en su compañera de 
trabajo).  

Por la escases de colegios de secundaria en la 
localidad y en sus afanes de seguir sus estudios, al 
año siguiente con su hermana Lucy se dirigen 
hasta Villanueva al Colegio Roque de Alba, en 
busca de oportunidades, pero a principios del mes 
de marzo se abren las inscripciones donde la 
señora Ángela Gámez de Cuello, para iniciar 
labores en la Escuela Normal de Señoritas; dichas 
inscripciones fueron para primero a cuarto de 
bachillerato, pero el personal solo alcanzó para los 
dos primeros grados. 

Un dos de mayo de este mismo año fue citado el 
personal ya matriculado para recoger todos los 
desechos de la construcción y hacerte un buen 
aseo a las instalaciones de la Institución, este 
mismo día se les informa que las clases se iniciarán 

el día lunes 15 de mayo a las 7:30 A.M., todas 
deberían asistir con vestidos módicos mientras se 
organizaban los uniformes. 

Que lejos parecía estar la Escuela Normal del 
pueblo, rodeada de potreros, malezas, toda clase 
de ganado y por muchos caminitos cubiertos de 
frescas hiervas por donde se transitaba para llegar 
al lugar. Con miles dificultades, los dos grupos de 
estudiantes enfrentan grandes vicisitudes, siendo 
la mayor la carencia del fluido. 

El tiempo fue pasando velozmente y retomando el 
personaje en referencia, llega el anhelado día de la 
graduación del segundo grupo que la Escuela 
Normal de Señoritas entrega a la sociedad 
sanjuanera y por qué no decir a la Región; con el 
Título de "Institutrices", entre ellas, estaba Acha 
Carrillo, quien al salir de estos claustros jamás y 
nunca se ha olvidado de ellos, siempre presente en 
todas las actividades que en la Escuela Normal se 
realizan, de ahí que la Rectora Josefina Zabaleta en 
una de sus alocuciones en uno de los aniversarios 
de este plantel la declara "la exalumna más fiel de 
la Escuela Normal". » 

Inicia su labor como maestra en el Corregimiento 
de La Peña, de este lugar y su gente, dice que 
guarda gratos recuerdos. Aquí permanece un año 
(10 de abril de 1973 a 10 de abril de 1974). 

Luego es trasladada a la Escuela María Auxiliadora, 
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lugar donde cursó sus estudios primarios. 

Con la venia de la Rectora de la Escuela Normal un 
15 de mayo de 1978 se presenta con una 
composición ensayada con antelación y entonada 
a esa fecha con las compañeras normalistas Lidys 
Vega y Antonia Fragozo; con el propósito de que 
fuera establecida como el Himno de la Escuela 
Normal,  años más tarde con el  también 
sanjuanero Profesor Raúl Mojica, entonces 
Decano de la Facultad de Música de la Universidad 
Nacional y Director de la Filarmónica de Colombia 
se reúne, se hacen los debidos arreglos a la letra y 
él es el encargado de los arreglos musicales, 
quedando así establecido el Himno oficial de la 
Escuela Normal. 

Ejerció la docencia en la Escuela María Auxiliadora 
durante 26 años con mucha entrega y dedicación, 
pero visitando siempre a su Escuela Normal del 
Alma y afirmaba que de tocarle irse para otra 
Escuela o Entidad el lugar apropiado para ella

 sería: La Escuela Normal. 

Se le presenta esta ocasión única y feliz y por 
motivos ajenos a su voluntad en el mes de enero 
del año 2000 su sueño se hace realidad, a través de 
una permuta con la Profesora Nora Caraballo de 
Celedon. 

Durante todos estos años, “Acha” mezcla sus 
labores con sus escritos y composiciones y siente 
de todo corazón servirles a muchas generaciones 
en la amada tierra que la vio nacer; con diferentes 
himnos a colegios e instituciones, con la 
publicación de dos libros de poesía y sus escritos 
ocasionales a todos los maestros y maestras que 
han necesitado de ella. 

Al cumplir medio siglo de existencia, esta escuela 
que la formó y la vio crecer hasta convertiría en 
maestra, sigue siendo merecedora de ser llamada 
con el respeto de mis coterráneos. "Una educadora 
ejemplar".
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En esto días, Sofía, alguien a quien conozco 
hace años atrás, contaba a través de una 
historia de Facebook, que sus padres no 

estaban bien económicamente, por lo que en su 
casa no había sala, tampoco un comedor donde se 
sentaran en familia a comer los alimentos, que 
normalmente lo hacían debajo de un árbol de 
mango que estaba en el patio. Ella confesó que 
quería invitar a sus compañeros de clase a 
almorzar, pero le daba vergüenza que conocieran 
su situación; finalmente se animó, invitó a sus 
compañeros, a quienes no les importó no comer en 
la comodidad de un comedor, antes estaban muy 
felices almorzando debajo de aquel árbol y 
anhelaban volver a ser invitados por ella, 
realmente estaban fascinados.

Sofía culmina su historia diciendo lo importante 
que es ser y no parecer, que ella era una persona de 
b a j o s  r e c u r s o s  y  q u e  n o  t e n í a  p o r  q u é 
avergonzarse, ni intentar parecer algo que no era. 
Al decidir mostrar tal y como vivía y ver la reacción 
de sus compañeros, también le hizo entender la 
innecesaria vergüenza que sentía, pues aquello 
que le apenaba resultó ser atractivo y divertido 
para ellos.

En 1 de Samuel 16:17, dice que el hombre mira la 
apariencia exterior, pero el Señor mira el corazón, 
así pues, si bien estoy de acuerdo que no hay que 
vivir de apariencias, que debemos mostrarnos tal y 
como somos, no es menos cierto que no debemos 
restarle importancia al “parecer”.

Para quienes les gusta engañar a los demás, hay un 
refrán muy popular que dice: “no es importante 
ser, sino parecer”, para otros, como Sofía, de quien 
sé, es una mujer amorosa, dedicada a sus hijos, 
trabajadora y fiel seguidora de Cristo, es más 
importante ser que parecer, sin embargo, creo que 
ser y parecer deben ir de la mano, sobre todo si no 
queremos ser juzgados por algo que no somos.

Muchas veces nos jactamos de ser ciertas cosas, 

pero nos olvidamos de parecer, cuan significativo 
es que ambas guarden coherencia para no sembrar 
dudas en los demás. No tenemos que demostrar 
nada cuando lo que somos tiene relación con lo 
que hacemos y no podemos culpar a los demás de 
señalarnos cuando aun siendo, no parecemos. Que 
las personas siempre van a juzgarnos y a 
señalarnos en algún momento, seguramente, 
todos estamos expuestos a que eso suceda, sin 
embargo, mal hacemos en quejarnos cuando es 
nuestro propio comportamiento el que habla, 
dando un mal mensaje, aunque esté muy lejos de 
la realidad.

Para ser más clara en estas palabras les contaré 
algo que le pasó a mi amiga Valeria durante una 
relación. Ella es cristiana, disfruta leer la Biblia, 
pasar tiempo a solas con Dios y asiste a la iglesia 
regularmente, tiene sus defectos como todos, 
pero en términos generales es una mujer íntegra, 
intachable, con un corazón noble, leal y diligente 
en su trabajo.

Ella pregona ser creyente y toda la responsabilidad 
en cuestión de comportamiento que eso exige; el 
problema que tiene, no solo ella, sino muchos de 
quienes somos creyentes, es que somos cristianos, 
pero no parecemos cristianos. No me refiero a que 
tengamos vidas dobles, a hipocresías o máscaras, 
sino a la ausencia de acciones que nos llevan a 
parecernos a Jesús.
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En la relación amorosa de Valeria, cada vez que ella 
se disgustaba con su novio, de una manera no sólo 
infantil, sino poco cristiana y muy mal vista, 
publ icaba sal idas  de t iempo pasado,  en 
restaurantes y fiestas. Cuando se veía con sus 
amigas publicaba fotos con sus novios para 
despertar celos en su pareja, si bien lo lograba su 
actitud fue mucho más lejos, su pareja comenzó a 
desconfiar de ella hasta que finalmente terminó la 
relación.

¿Era Valeria infiel? No, ¿Estaba en los planes de 
Valeria faltarle a su pareja? No, ¿A Valeria le 
gustaban otros hombres? No, ¿Coqueteaba 
Valeria con otras personas? No; sin embargo y 
aunque sus publicaciones estaban lejos de la 
realidad, Valeria se estaba mostrando como una 
mujer parrandera, amiguera y era apenas lógico 
que su pareja desconfiara. Valeria era fiel, quería a 
su novio, nunca lo engañó, ni siquiera tuvo la 
intensión de ser infiel, pero no lo parecía y ello le 
costó la relación.

Así pues, en la vida no solo hay que ser, sino 
parecer, porque el parecer va más allá del qué 
dirán, si bien es cierto hay personas que hablan lo 
que no les consta, no es menos cierto que hay otras 
que hablan por lo que con nuestras acciones 
demostramos. 

Ser y no parecer, también nos hace hipócritas. 
Olvidó Valeria, que lo importante en una relación 
no es solo ser fiel, en Tito 2:4, se aconseja a las 
jóvenes a amar a sus esposos, a ser sensatas, puras 
y cuidadosas del hogar, bondadosas y sumisas 
para que no se hable mal de la palabra de Dios.

1 de Pedro 2:1 dice: “Desháganse de toda mala 
conducta, hipocresía, celos y toda clase de 
comentarios hirientes”.

¿Qué en el ser y parecer vamos a fallar? Sí, todos 
fallamos ya sea en lo espiritual o en lo secular, lo 
importante es reconocerlo y retomar el camino 
correcto.

Por último, recuerda que es de más estima es el 
buen nombre que las muchas riquezas, y la buena 
fama más que la plata y el oro (Proverbios 22:1), 
que no importa la edad, nuestros hechos hablan de 
quienes somos, dice en Proverbios 20:11, que: 
“Aun el muchacho es conocido por sus hechos, si su 
conducta fuere limpia y recta”.

En esos términos, te digo que hay que SER y 
PARECEER, ninguna de las  dos funciona 
independiente de la otra. ¿Qué dicen tus acciones 
de ti? 
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